

El Socialismo francés, contra la participación ministerial

Nuestros lectores saben, por la información telegráfica que dió EL SOCIALISTA, que una mayoría que excedió de 400 votos se ha pronunciado contra la participación de los socialistas en un Gobierno formado por un partido burgués. Resultado conocido de antemano por el mandato imperativo que las Federaciones habían dado a sus delegados al Congreso, y que no hará modificar gran cosa la carencia de disciplina si una reacción fuerte en el interior del Partido no se lanza a organizarla convenientemente y, sobre todo, a hacer que aparezca un gran diario que lleve la voz cantante del Socialismo y ponga a raya la insolencia de los intrusos de la prensa radical.

Siguen los discursos.

La misma animación de la víspera. El interés de los delegados no decae ni un instante, escuchando atentamente los discursos que prestigiosos compañeros, sucediéndose en la tribuna, pronuncian en tonos de gran convicción para defender sus particulares puntos de vista.

Bracke, cuya posición contra el ministerialismo es bien conocida, confirma que la batalla contra el Gabinete Herriot fué una batalla de clase; pero no es admisible que el Partido targe con responsabilidades que no son suyas. Bracke protesta contra toda disidencia, contra la costumbre —dice— que ha tomado el grupo parlamentario de no tener en cuenta las resoluciones de los Congresos, que no se votan para un día, sino que van mientras no han sido anuladas por otro Congreso, y reprocha vivamente a sus adversarios de tendencia de haber exagerado el peligro de la reacción y haber sembrado el pánico para mejor defender la participación ministerial.

Le sucede Manuel Levy, primer adjunto del alcalde de Lyon, que defiende la participación.

La posición de León Blum.

Cuando el principal líder del Socialismo francés aparece en la tribuna produce un gran movimiento de expectación en la sala.

El diputado por París declara que, aun no siendo lealista por principio, quiere esculcar el error cometido por los que confunden la conquista del Poder y la ocupación del Poder. La conquista del Poder se realizará algún día, tanto que la formación de un Gabinete socialista actualmente tendría que hacerse dentro del margen de las leyes constitucionales y por las reglas parlamentarias usuales. Así concebido, el ejercicio del Poder no encierra ninguno de los peligros de la participación. Animado de un espíritu netamente socialista, el Gobierno podría hacer una obra útil, aunque fuese derribado pocos días después. Pero la participación, tal y como la conciben los radicales, no es tal y como la desearan los socialistas partidarios de la participación. Hay aquí un equívoco, causa de incompreensión latente, que estallaría un día u otro y haría la experiencia funesta. León Blum alude a conversaciones habidas con el jefe de los radicales, y para bien caracterizar el estado de opinión del señor Herriot, no queriendo ofender a nadie, Blum se expresa de un modo imaginario; pero a nadie escapa el carácter de revelación que tienen sus palabras.

«Supongamos que se ha llegado al acuerdo para ir a redactar el contrato de matrimonio Herriot-Renaudel. ¿Qué escribiríais en el contrato, qué sería vuestra declaración ministerial? ¿Es que llegaríais a un acuerdo sobre la cuestión de Siria, de Marruecos y sobre la misma reforma electoral? ¿La labor de vuestro notario sería difícil. Mas supongamos que después de múltiples regateos y concesiones recíprocas se ha hecho un contrato. ¿Es que esto haría modificar la atmósfera de la Cámara? En manera alguna.»

La política de sostén, con la cual se conformó Herriot, nada exige sea modificada.

Blum termina con emoción su discurso, demostrando la posición difícil del Socialismo, que debe encontrar la transacción entre el deber de hoy y el deber de lo por venir; actuar hoy sin comprometer la actuación de mañana, para lo cual es necesaria la unidad y la fuerza de todo el Partido.

Pedro Renaudel.

Renaudel, hasta ahora adversario de la participación ministerial de los socialistas, ha modificado su actitud después de los últimos acontecimientos políticos, defendiendo en las columnas de «Le Quotidien» la participación.

No concibe Renaudel la participación con los radicales, según ha dicho Blum. El y sus amigos piensan de otra manera, es decir, participar, pero con garantías. Hoy la política de sostén es imposible por voluntad manifiesta de Painlevé y Briand.

«Sólo la participación puede evitar que la mayoría parlamentaria se des-

vía hacia el centro o hacia una concentración de centros, donde serían arrastrados muchos radicales tímidos ante la exigencia que supone un Gabinete netamente socialista. Si hay en el Partido compañeros que sienten la nostalgia de la intransigencia comunista, yo no estoy con ellos.»

Termina afirmando que, sea cual fuere la solución que adopte el Congreso, seguirá dentro del Partido para combatir el bolchevismo destructor.

Dos discursos más, de Grumbach y de Monsougen, en favor de la participación, y llegamos a treinta y dos y último orador inscripto, que es el secretario del Partido.

Discurso de Paul Faure.

«Tras haber escuchado atentamente todos los discursos pronunciados ante el Congreso—dice Paul Faure—, he sacado la convicción de que en los debates de ayer y de hoy no se ha dicho nada nuevo. Todo había sido discutido y resuelto en Congresos anteriores.»

Pasa revista a toda la actuación del Socialismo francés desde la escisión con los moscuteros, poniendo de relieve la inutilidad de este Congreso, convocado para resolver una cuestión resuelta infinitas veces; y como se le reprocha a menudo sus orígenes guesdistas, Paul Faure recuerda todos los sacrificios de doctrina que han hecho él y sus amigos desde la alianza electoral—que él no practicó por el departamento por donde es diputado—hasta las dolorosas concesiones que impuso la política de sostén.

Volviendo al fondo del debate da cuenta de las conversaciones que el grupo parlamentario celebró con los señores Herriot y Malvy, deduciendo como impracticable toda colaboración con los radicales, so pena de que el Partido abdicara su razón de ser.

«Con una peroración elocuente y fogosa, que levanta una aclamación de entusiasmo en toda la sala, Paul Faure termina su discurso recomendando que se trabaje por la expansión del Socialismo.»

«Incluso cuando se le critica, se le rinde homenaje.»

Oportunamente daremos un resumen de las dos mociones que han sido votadas.

Aimé FLOREAL

París.

Asteriscos

Estimación del sufrimiento

Hablamos el otro día del patriotismo y sus avatares; hablémoslos hoy de la patria, entendida para unos concreta, para nosotros difundida, dialogando públicamente desde esta sección, que anhela ser diaria, con unos amigos catalanes, argumentaban éstos en defensa de la realidad de la patria. Supieron hacerlo con arte, o, lo que es igual, con sencillez, lo que no siempre ocurre. Defendíanlos nosotros la teoría de la coexistencia de varias patrias en una misma nación, y no hacíamos patriotas de la nuestra, con lo que se conformaron los catalanes, quienes son patriotas de nuestra misma patria. Estos distinguidos, corrientes y no molientes, son, para el patriota absoluto, desleales. El no se cuida de examinarlos: se conforma, el gesto es rápido, con rechazarlos. Bien. No nos canta la maza de la discusión. Queremos paz para esclarecer un punto oscuro con referencia a la patria. Pedimos, no querellas ni admoniciones, luz. Veamos de conseguirla.

La patria, nos han dicho desde que éramos niños y nos sentábamos en los bancos de la escuela, la patria crece y aumenta en valor moral merced al curso de sus buenos hijos. Recientemente, en la Universidad de los frailes—Universidad, frailes: palabras que suscitan sentimientos e ideas en pugna y hostilidad creciente—de El Escorial, dos ministros, obsequiados por los frailes con sendos pergaminos, recordaban a los educandos que la patria sabe premiar a sus buenos hijos. Aquí parece que el premio adopta la forma de una cartera de ministro, lo que recuerda muchas cosas innecesarias a nuestro propósito. Adelante. Sobre el punto concreto de la mejoría y el levantamiento patrio, toda la literatura que a ello se contrae coincide. Se necesitan esfuerzos. Dicen con ajen de estímulo: que el sabio piense y medite: que el escritor escriba; que el sacerdote ore con fervor; que el milite honre su bandera y pruebe su valor; que el obrero trabaje... Cada uno en su labor hace la patria y la enriquece. Cabe asentir a esa afirmación. En otro momento la disenteríamos: ahora nos interesa aceptarla. Si, el sabio, el escritor, el sacerdote, el militar, el obrero son constructores de la patria. La hacen a diario, y cuando la patria está muy postrada, venciada por anémias seculares, por torpezas preteritas y presentes, la relación y pueden llegar a verla, encontramos el esfuerzo que sabe la ciencia de perseverar, robusta y nueva.

Hemos llegado al límite de la conformidad. Si todos los enumerados son obreros de la patria, cómo estimar sus diferentes sufrimientos por ella? La patria otorga galardones, sinecuras y renombres a los que acreditan haber padecido por ella.

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

Asamblea de Diputaciones

VALENCIA, 17.—La Comisión permanente de la Diputación provincial ha tomado el acuerdo de concurrir a la Asamblea de Diputaciones, convocada en Madrid; mejorar los sueldos de los funcionarios provinciales, y darse por enterada de la comunicación del Ayuntamiento renunciando a la cobranza del impuesto de cédulas personales en el presente año, sacando a concurso la recaudación del citado impuesto.—Iranzo.



FIGURAS DEL CONGRESO SOCIALISTA FRANCÉS: Pedro Renaudel, León Blum y Juan Longuet.

Pablo Iglesias

En «Acción Socialista», revista quincenal que aparece en Buenos Aires bajo la dirección del doctor Repetto, se ha publicado en su primera página el siguiente artículo consagrado a Pablo Iglesias, con un retrato del que fué nuestro venerable camarada:

Pocas horas antes de entrar en prensa el presente número, nos llega la noticia de la muerte de Pablo Iglesias, el fundador, organizador y animador durante más de treinta años del Partido Socialista Español.

Fué la de Iglesias una gran figura, típica, inconfundible, que pasará y quedará en la Historia como una admirable síntesis de grandes cualidades: fué un hombre puro y un apóstol; fué un hombre bueno que supo, empero, azotar con rudeza de iluminado los errores, los vicios, las arbitrariedades y los atropellos de los poderosos y de los influyentes. Su fuerza y su eficacia mayores residían en sus virtudes, a las cuales debe sin duda el Partido Socialista Español la indiscutida situación de entidad respetable y respetada de que goza.

No es justo achacar, como hacen algunos, la figura intelectual de Iglesias. La eficacia de su obra residió principalmente, es cierto, en su recio temple moral y en su energía a toda prueba; pero, como modelo obrero que debió elaborar por sí mismo la propia cultura, Iglesias tuvo también el mérito de elevarse a la comprensión de muchas y muy grandes cuestiones económicas y sociales. De esto ha dado numerosas pruebas en todo el transcurso de su vida, especialmente en los últimos días, cuando su mente, reposada y serena, pudo darnos la síntesis de sus pensamientos y las conclusiones de su larga experiencia.

No obstante sus achaques físicos, Iglesias conservó hasta los últimos días su magnífica lucidez mental y la aptitud para escribir. En los diarios de Madrid EL SOCIALISTA y «La Libertad» ha colaborado hasta el 14 de noviembre próximo pasado, en artículos que parecían ser el testamento social y político. Escuchad lo que decía del Socialismo en el número de EL SOCIALISTA correspondiente al 31 de octubre último: «Modificar la mentalidad del proletariado, limpiar su cerebro de multitud de errores, le permitirá conquistar muchas verdades y salvar la distancia que intelectualmente le separa de los individuos que componen la clase dirigente.»

Como si hubiera querido dar clara y nítida prueba de su comprensión del proceso económico de la Historia, escribió Iglesias, hace apenas un mes y medio, lo que sigue: «El pasivo de la vida de la burguesía comprende muchos horrores y tendencias angustias; pero su activo encierra una gran labor progresiva. Consiste ésta en haber elevado considerablemente la

potencia de las fuerzas productivas. La diferencia que hay entre lo que se producía ayer y lo que se produce hoy es pasmosa.»

Su grande y último artículo de combate, escrito el 9 de noviembre próximo pasado, lo dedicó a combatir a Mussolini. «Pero—se preguntaba—la situación mussolinista, ¿es hoy firme, fuerte, está bien consolidada? No. Ni el empleo del aceite de ricino y de las palizas contra los no partidarios de las camisas negras, ni los crímenes colectivos, como el del Molinella; ni los individuales, como el del gran Matteotti; ni siquiera la gran superchería de simular una masa obrera organizada fascista han logrado dar asiento a la obra de Mussolini.» Se refiere después al repudio de los delegados obreros fascistas en la Asamblea de Ginebra, y dice:

«Ah, la acción internacional... ¡Qué torpemente proceden aquellos que la desprecian! Su fuerza es inmensa.»

Su optimismo acerca del desarrollo y de la actuación del Socialismo en el mundo lo expresó Iglesias en un artículo aparecido el 14 de noviembre en EL SOCIALISTA con el título de «El principal motor del progreso». «Sus repetidos triunfos electorales—dice Iglesias—; su honda influencia en cuanto tiene carácter pacifista; su intervención, aunque fragmentaria, en el Poder público; su marcada inclinación a crear capacidades en los diversos sectores proletarios, no puede menos de acrecer numérica e intelectualmente a la masa trabajadora, que ha de ajustar definitivamente sus cuentas a la burguesía.»

Iglesias no vivió indiferente, ni siquiera ajeno, al problema de la cooperación. En una de sus exhortaciones a los trabajadores, publicada en EL SOCIALISTA del 29 de octubre último, se ocupa Iglesias de la explotación patronal y estatal para hacer notar que hay más explotadores que ésos. «Nos explotan, dice, los que se dedican a comerciar en grande escala, los cuales ponen en juego toda clase de medios para comprar los productos al más bajo precio y venderlos después a los tipos más elevados. Nos explotan también

Altas en el Partido

CALLOSA DE SEGURA, 18.—Han ingresado en la Agrupación los compañeros Antonio Galvo Guillén, Manuel Mora Marco, Luis Pina Manresa, José María Calpena Pérez y José Estás Amat.

Estos compañeros vienen animados de excelentes deseos para trabajar en pro de las ideas socialistas, que son las que han de eliminar la inhumana explotación del hombre por el hombre.

Ahora se viene cambiando de procedimiento. La explotación va encaminada hacia la mujer y los niños menores de edad.

Pero todo esto acabará, afortunadamente, para bien de la Humanidad.—José Mas.

los que, sin llegar a la anterior categoría, nos venden los artículos que necesitamos a mayor precio del que les cuesta a ellos, mermandonos muchas veces el peso o la medida, y alterando otras, con daño para nuestra salud y la de nuestros familiares, la calidad de aquéllos.»

Ante la desaparición de estas vidas, tan largas como magníficamente llenadas, no cabe ni puede caber—sino esta expresión: el deseo de que ellas sirvan de ejemplo y de que nada pueda entorpecer la influencia natural y legítima que ellas tienen en el desarrollo de los acontecimientos.

Agradecemos mucho a los camaradas argentinos, singularmente al doctor Repetto, la prueba de solidaridad y de identificación que nos dan en estas horas de dolor para los socialistas españoles.

NUOVA AGRUPACION

En honor de Pablo Iglesias

LA SECA, 17.—Para el día 23 del presente, las Sociedades Obreras de esta localidad tienen preparada una velada necrológica en honor del fundador del Socialismo español, Pablo Iglesias, cuya muerte lloramos todos.

En dicho acto hablarán el presidente de la Casa del Pueblo de ésta y el compañero Bernal.

Para que la velada tenga mayor resonancia, en ella tomará parte el presidente de la Agrupación Socialista de Salamanca, Rafael de Castro.

En este día se constituirá la Agrupación Socialista en La Seca, por entender que es el mejor homenaje que podemos hacer en honor del querido maestro fallecido.

Además se representará el drama social, en tres actos, del camarada Rafael de Castro, «El apóstol», que tanto interés está despertando entre los trabajadores, obra digna de ser muy divulgada, como medio de propaganda socialista, dado el elevado espíritu en que está inspirada.

El día 24, con los mismos elementos, se celebrará otra velada en Rueda, representándose también «El apóstol».

De estos actos informaremos a nuestros lectores.

Por EL SOCIALISTA

	Posetas
Suma anterior.....	150.253,09
MADRID.—Grupo Previsor de Ebanistas (enero), 5; Juventud Socialista (diciembre y enero), 4; Federación Nacional de Artes Blancas (enero), 10; Grupo Socialista de la Madera (genero y extraordinario), 10; Círculo Socialista de Cuatro Caminos (500 cupones por SOCIALISTA), 50; A. Sánchez, 1; A. Trashorras, 1; E. Villafraña, 0,60; M. Carnicero, 0,50; B. Navarro, 0,50; A. Morlanes, 0,50.....	83,10
ALMERIA.—F. Martínez, 1; F. Godoy, 1.....	2
VILLANUEVA DEL FRESNO.—A. Rodríguez.....	6
CALLOSA.—J. Mas, 6; V. Mora, 5; R. Mora, 6,60; R. Canales, 5.....	22,60
Total.....	150.366,79

Efemérides

Gibbon

19 de enero de 1794.—Muere en Londres el historiador Eduardo Gibbon, que había nacido en Putney, en 1737. Estudió en la Universidad de Oxford y marchó a Suiza a fructuar sus conocimientos lingüísticos; fruto de ellos fué su obra, escrita en correcto francés, Ensayo sobre el estudio de la literatura, que apareció en Londres en 1791. Hizo un viaje a Italia, y en Lausana terminó, en 1793, su gran obra Historia de la decadencia del Imperio Romano, en la que trabajó durante muchos años. Desde 1794 hasta 1797 fué varias veces miembro del Parlamento. En su juventud profesó el catolicismo, pero luego abrazó el protestantismo.

José Ferreras

19 de enero de 1904.—Muere en Madrid el periodista José Ferreras, que nació en Alcañices, en 1821. Cursó la carrera de Derecho en Valladolid, y allí empezó a escribir en «El Norte de Castilla». Trasladado luego a Madrid, ingresando en la Redacción de El Constantino, de que llegó a ser director hasta su desaparición. Fué redactor de varios periódicos, madrileños, y en 1850 fundó El Correo, que defendió la política de Sagasta. Sus noticias políticas que diariamente escribía en el periódico eran leídas con avidez por el peculiar estilo con que las comentaba. Suya fué la conocida frase «digan lo que quieran los términos, que tanto tiempo se repitió acomodando a las circunstancias. El maestro Ferreras, como le llamaban los periodistas, no ocupó nunca ningún cargo oficial.

Inauguración de la estatua de Galdós en el Retiro

19 de enero de 1919.—Un grupo de escritores y de artistas, admiradores del glorioso autor de los Episodios Nacionales, concibió la idea de erigir una estatua a Galdós. Encargóse de la obra el reputado escultor Victorio Macho, que labró la estatua en el mismo lugar de su emplazamiento, una de las más hermosas alamedas cercanas al paseo de Coches del Retiro. A la inauguración asistió gran número de entidades culturales y artísticas, y numeroso público. También asistió el propio don Benito Pérez Galdós, ante quien don Serafín Álvarez Quintero leyó un sentido discurso, y el alcalde de Madrid, que lo era el señor Garrido Juaristi, se hizo cargo del monumento en nombre de la villa. Al terminar la ceremonia un gran gentío fué acompañando a don Benito hasta su domicilio, entre grandes aclamaciones.

Propaganda de la Federación Nacional de la Edificación

PINOSO, 17.—El compañero secretario de la Federación Nacional de la Edificación, Anastasio de Gracia, ha dado en este pueblo una interesante conferencia.

El acto se celebró en el teatro Rosario Pino, cedido gratuitamente por su empresario, don Francisco Manchón, así como la luz gastada, por lo que hemos de dar las gracias, además de al citado señor, a don Pedro Lagúa, propietario de Nueva Eléctrica.

El compañero Anastasio de Gracia explicó los acuerdos tomados en el III Congreso de la Federación Nacional, celebrado en Madrid, de tanta importancia para el ramo de la construcción, aconsejando a los trabajadores estudiar con cariño, a fin de despertar las conciencias, que parecen estar dormidas, para, todos unidos, reclamar los derechos que en justicia nos pertenecen.

A continuación, explica el camino a seguir, trazado por el incansable luchador Pablo Iglesias, cuya muerte llora hoy toda la clase oprimida.

También dio a conocer lo que es el Estatuto Municipal, explicando la intervención de las cuasas trabajadoras en los Municipios.

El compañero Anastasio de Gracia estuvo acertadísimo. A la terminación de su conferencia desfilaron ante él todos los trabajadores, para estrechar su mano.

Este acto de propaganda ha de reportar grandes beneficios al ramo de la Edificación, pues son muchos los obreros que acudirán a nuestras filas.—José Jalló.

EN EL AYUNTAMIENTO DE ORIHUELA

Homenaje a Pablo Iglesias

ORIHUELA, 18.—A propuesta del concejal señor Sarabia se acordó en la reunión celebrada el día 15 del actual por el Pleno de este Ayuntamiento que constara en acta el sentimiento unánime de la Corporación popular por la muerte de Pablo Iglesias.

Esta resolución del Municipio, sobre la cual apenas se dice nada en la prensa de la provincia, es objeto de muy favorables comentarios por la significación de homenaje a la obra y a las virtudes de nuestro queridísimo maestro Pablo Iglesias, que la tributa elementos que no tienen con el Socialismo afinidad ideológica ni simpatizan con el movimiento de la organización obrera y socialista.

De todos modos nos satisface mucho el acuerdo, y desde aquí expresamos nuestra gratitud a quienes lo han votado.—Armengol.

Labor del Gobierno socialista de Suecia

ESTOCOLMO, 17.—El Gobierno sueco se esfuerza por realizar las promesas que hizo al asumir el Poder. El «Social-Demokraten», órgano del Partido Socialista, ha publicado recientemente una entrevista con Moeller, ministro del Trabajo, el cual anuncia que tiene planeados varios proyectos de ley para presentarlos en el Riksdag.

Uno de los primeros será una ley para establecer la jornada de ocho horas, definitiva, porque los Gobiernos anteriores no habían adoptado acerca de este punto más que medidas transitorias. Venrá luego el establecimiento de un sistema de retiros obreros y de pensiones decorosas a viudas y huérfanos de trabajadores.

El Partido Socialista ha pedido al Gobierno la concesión de un crédito de 15 millones de coronas para resolver la crisis de la vivienda y atenuar los efectos del paro forzoso iniciando la construcción de casas para obreros.

Las clases privilegiadas están poseídas de gran indignación porque Suecia gasta anualmente unos 200 millones de coronas para sostener instituciones sociales en beneficio de la clase obrera. Con todo, el salario medio de un obrero en Estocolmo no pasa de 228 coronas al mes, suma que seguramente no aceptarían estos burgueses para vivir. En cambio, les parecen pocos todos los créditos que piden constantemente para defender al país contra el peligro ruso.—Karl.

Pensiones de retiro para marineros y cargadores de puertos

BRUSELAS, 18.—Desde primeros de año rige en Bélgica la nueva ley de Retiros para cargadores de puertos y marineros. Para alcanzar el derecho a la pensión, cada trabajador tendrá que pagar anualmente una prima de 36 francos en la Caja de Retiros. El patrono viene obligado a abonar una cotización igual, así como el Estado. La pensión es de 720 francos por año y comenza a percibirse desde la edad de sesenta y cinco, límite excesivamente alto, teniendo en cuenta que los obreros de mar no llegan a alcanzar gran longevidad. Con todo, la ley constituye el primer paso en el camino de asegurar la vejez a dichos trabajadores.—Patou.

El Tribunal arbitral para los metalúrgicos de Vizcaya

Por el ministerio del Trabajo han sido designadas las personas que han de constituir el Tribunal arbitral que resolverá lo que proceda en relación con las reclamaciones que los metalúrgicos de Vizcaya formularon a la clase patronal. De dicho Tribunal formarán parte las personas siguientes:

Señor González Rojas, ingeniero de Minas, como vocal patrono; don Pedro Calvo, ingeniero, por los técnicos; don Domingo González, representante del ministerio del Trabajo, y los compañeros Largo Caballero, Lacort y Galván, como representantes obreros.

EN LA CASA DEL PUEBLO

«Distintos aspectos del concepto de indemnización en la legislación española»

Con este tema se celebrará el próximo jueves, día 21, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una conferencia correspondiente a la serie de las organizadas por la Federación Local de la Edificación, y que estará a cargo del competente abogado

Don Pedro Rico López

director de la Oficina Jurídica de dicha Federación Local. Esperamos que un crecidísimo número de trabajadores acuda a escuchar la autorizada palabra de don Pedro Rico, que se ha de referir a cuestiones íntimamente relacionadas con la vida del trabajo.

Notas esperantistas

La Internacia Centra Komitato de la Esperanto-Movado ha editado, en bello volumen, el Protocolo oficial de las sesiones del XVII Congreso esperantista universal, que se verificó en Ginebra el pasado verano...

También nos ha enviado los Estatutos de las organizaciones internacionales, reunidos en un folleto.

Los esperantistas de Zaragoza han experimentado la sensible pérdida del abogado don Emilio Gastón, aunque joven, antiguo en el movimiento esperantista, gran capacidad y sensible corazón.

Hemos tomado buena nota del artículo de nuestro correligionario de allí Pascual Díaz. Los informes que publicó nos revelan que trabajan con fruto.

Según los datos estadísticos que el doctor Walter Döhler publica en «Heroldo de Esperanto», hasta noviembre del año anterior se tenían noticias de que hacían emisiones en Esperanto 58 estaciones radioemisoras de Europa, en 16 Estados...

Desde primera hora pudo advertirse el éxito de la operación; y, en efecto, éste fue completo, toda vez que a las once de la mañana estaba cubierta la suscripción, y todos los numerosos pedidos que desde dicha hora se recibieron de Madrid, Barcelona, Bilbao y otras capitales quedaron sin servir por haberse agotado los títulos.

Se han cumplido, pues, los auspicios de que las cédulas de Crédito Local, por su gran solidez y sus máximas garantías, habrían de ser uno de los valores favoritos del público.

En la misma revista se inserta la noticia de que para seguir el curso de Esperanto que explica desde el pasado noviembre el profesor Dietterle, director del Instituto de Esperanto de Alemania, se han inscrito 1.000 personas y se han vendido otras tantas gramáticas.

En el Japón, las tres estaciones autorizadas del Estado de Tokio, Osaka y Nagoya radian en Esperanto.

La revista berlinesa «Germana Esperantisto» dedica las doce primeras páginas de su primer número del año a publicar un resumen del movimiento esperantista mundial durante el año pasado.

Enumera los grandes éxitos logrados en el terreno internacional, de los que oportunamente nos hemos hecho eco en estas columnas, y detalla, nación por nación, los progresos alcanzados en cada Estado, resultando una estadística muy confortadora y animadora; pero, por su extensión, imposible de reproducir.

También se contiene la convocatoria para el XV Congreso esperantista alemán, que habrá de verificarse en Munich, la atractiva y muy encañonadora capital de Baviera, durante las próximas fiestas de Pentecostés.

Del genial filósofo Comenius (1592-1670), en su libro «Via lucis»:

«Entre las muchas dificultades que intercepan las relaciones humanas, está la de los idiomas múltiples. Cuando se quiere mejorar el mundo, habrá que auxiliarse de una lengua... todas las naciones necesitan una lengua común, y, aunque esto parezca difícil, no lo es: más fácil es que todos aprendamos una misma lengua, que el estudiar cada uno las lenguas de todos.»

F. AZORIN

La huelga de los obreros de Adarzo

SANTANDER, 18.—Los obreros de la fábrica de loza de Adarzo, que hace tres meses vienen sosteniendo una titánica lucha, han dirigido un manifiesto a la opinión, en el que hacen constar que han accedido a cuantas citaciones se les han hecho para solucionar el conflicto...

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

HOMENAJE AL MAESTRO

La manera más eficaz de rendir el debido tributo a la memoria del apóstol a quien hoy lloramos es adquirir en la lectura de las obras por él escritas y que de él tratan la clara visión de la verdad para seguir la ruta que nos señaló.

Table listing books and prices: Pablo Iglesias en el Partido Socialista (0,50), Del tiempo viejo (2), Historia del Socialismo español (7), La cuna de un gigante (7), Una vida heroica (5), La vida del apóstol (0,30), Retratos (25), Ampliación (45 x 70) (25), etc.

Pedidos, en los de provincias acompañando a su importe 40 céntimos para gastos de envío, a la Administración de EL SOCIALISTA.

A Pablo Iglesias

Sembrador que sembraste la semilla bendita cuyo germen llevabas dentro del corazón, que al caer en el surco de la tierra proscriba hizo brotar la idea de humana redención.

Tú encontraste la tierra hostil y endurecida; cubierto de malezas hallábase el erial; mas tú eras fuerte y bravo, y al cabo fué vencida porque en tu alma alentaba, sublime, un ideal.

Hoy, el árbol robusto plantado por tus manos (a cuya sombra pacen los rebaños humanos) está dando sus frutos de fraternal amor.

¡Apóstol de la Idea! ¡Por qué te has muerto ahora! Levanta tu alba frente, con resplandor de aurora, y mira tu gran obra: ¡Sembrador, sembrador!

Cecilio GALERA

Por la enseñanza musical

Dos meses van ya pasados sin que el Conservatorio de Música y Declamación lleve su natural misión de enseñar a la juventud que por adición artística o por justísimo afán de extender su cultura y educar sus gustos, cursa allí sus estudios.

La causa es conocida. Como consecuencia de las señales observadas en el edificio del teatro real, denunciando su posible falta de seguridad, los técnicos comisionados al efecto informaron en el sentido de que, efectivamente, ofrecía peligro en la parte destinada al teatro, por las aglomeraciones de público que naturalmente habían de producirse al continuar la celebración de espectáculos.

Un nuevo reconocimiento no estaría de más, y con algunos rápidos trabajos de seguridad, es posible que se hallase la solución provisional hasta fin de curso. Y si de todos modos subsiste el peligro, procurese cuanto antes que se reanuden las clases donde sea, y no se hagan pagar a la enseñanza musical culpas que no es del momento tratar, porque no están muy a la superficie.

Al llamar la atención de quien por obligación le correspondía, queremos hacerle también de los que con nosotros crean que esta difusión imprescindible en la formación de las nuevas generaciones.

Saber producir armonías y hacer a los hombres aptos para sentirlas, esparciendo en su espíritu en ellas, es siempre contribuir a hacerlos mejores.

Y como nos parecía que esta cuestión no sonaba, a pesar de que la fonética es en ella factor esencial, nos hemos lanzado a este solo.

REQUINTO

UNA CARTA DE MAESO

En el aniversario de Carpinteros de Armar

Nuestro veterano correligionario y estimado amigo José Maeso, que a la organización obrera y socialista ha consagrado lo mejor de sus energías físicas y espirituales, envió a la Sociedad de Carpinteros de Armar, con ocasión de su velada de aniversario y como homenaje a nuestro inolvidable Pablo Iglesias, la carta siguiente:

«A la Sociedad de Carpinteros de Armar. Salud.

Estimados compañeros: Siento mucho no poder asistir a vuestra reunión para conmemorar la fundación de la Sociedad y rendir homenaje a nuestro adorado Pablo Iglesias. Estoy enfermo desde mediados de octubre y no puedo salir de casa.

Hace veintisiete años que vengo tomando parte en vuestro aniversario, haciendo lo que podía, ya con la palabra, ya con mi modesta cooperación artística, para recrearos y hacer pasar un buen rato a las familias.

Yo, que conozco y quiero a vuestra cooperativa, como conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

Yo, que conozco y quiero a vuestra patria, os diría que siempre, siempre, defenderais la asociación, permaneciendo unidos; daría razonadísimos consejos, y terminaría recomendándoos la orientación socialista, la fe en el ideal redentor del proletariado.

El Esperanto al alcance de todos

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Obras recomendadas

Table listing recommended books and prices: Araquistáin (5), Las columnas de Hércules (5), El archipiélago maravilloso (5), La vuelta del muerto (5), Remedios heroicos (5), Entre la guerra y la revolución (3), España en el crisol (5), El peligro yanqui (5), Bestiario (1), Juicios sintéticos (1), Traducción de la lógica (10), Idem id. (encuadernada en tela) (12), Discursos sobre el problema de Ma... (0,25), Idem sobre el problema militar en España (0,20), Luis Blanc y su tiempo (0,15), Iglesias (0,20), Propaganda socialista (edición corriente) (2), Idem id. (edición especial) (3,50), Programa comentado (0,20), De los Ríos (5), Mi viaje a la Rusia soviética (5), Los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Notas eibarresas

Velada en honor del maestro.—Importante acuerdo de fusión. EIBAR, 18.—A fines del actual o en los primeros días del próximo mes de febrero se celebrará en esta Casa del Pueblo una gran velada necrológica en honor de nuestro queridísimo e inolvidable abuelo.

Se leerá una hermosa composición poética del amigo Santill Meabe y unas cuartillas de nuestros correligionarios Terribio Echevarría y Julian Zugazagoitia, y el camarada Enrique de Francisco explicará una conferencia. El acto será presidido por De los Toyos.

Después de vencer mil y una dificultades, se ha efectuado la fusión del Sindicato Metalúrgico de Eibar con la Sociedad de Obreros Escopeteros y la de Obreros Pulidores, formando las tres entidades la Sección de Eibar del Sindicato Obrero Metalúrgico de Guipúzcoa.

Los trabajadores organizados de esta villa sabían que la fusión llevaba aparejada un aumento de trabajo, que difícilmente podría ser ejecutado por un compañero que estuviera al servicio de un patrono; pero este problema lo han resuelto nombrando al querido amigo Isidro Echevarría para el cargo de secretario-administrativo, retribuido. Este nombramiento ha constituido un verdadero acuerdo, pues, además de cubrirse una evidente necesidad, la persona designada reúne las condiciones de honradez y de inteligencia que exige el nuevo cargo creado.

Los obreros eibarreses, realizando esta visión de la realidad y un pleno conocimiento de las modernas modalidades sindicales. No podía esperarse menos de ellos, ya que unos trabajadores que tantas buenas cosas han hecho en el terreno cooperativo, no debían mantener una organización sindical muy propia del año 90, pero inadecuada para el 1926.—Un ingeniero.

«Paterna del Campo, 15. Estimados camaradas de EL SOCIALISTA: Tengo doce años, y durante cinco he venido leyendo con admiración lo escrito por nuestro inolvidable abuelo Pablo Iglesias, y convencido de que el cariño filial que profesaba al difunto debe perpetuarse en algo perdurable, he conseguido de mis queridos padres, aportando mis pequeños ahorros, adquirir una fotografía de 25 pesetas del apóstol del Socialismo español, para que su busto me sirva de guía en los contratiempos de esta amarga vida.

El retrato ha sido ya pedido por el responsable de nuestro querido diario en esta, camarada Antonio Fernández, esperando dentro de poco días tener la satisfacción de besar el rostro del venerable abuelo.

Vuestro y del Socialismo, Manuel Domínguez Martínez.»

PRENSA OBRERA

«La Federación Litográfica. El número correspondiente al mes actual de «La Federación Litográfica», boletín oficial de la Federación Nacional de Obreros Litógrafos y Similares, consagra un sentido homenaje a la memoria de nuestro inolvidable camarada y maestro Pablo Iglesias, inserta en primera plana un hermoso retrato de Pablo Iglesias, con afectuosas dedicatorias, y los trabajos literarios que se expresan en el sumario siguiente:

«Ofrenda», Andrés Gana; «Páginas del maestro», Pablo Iglesias; «Por la muerte del maestro», Adhesiones y notas; «Marcha cantada», Miguel R. Seisdedos; «Hechos cantados», Pablo Iglesias; «Ante la muerte del maestro: Recuerdos», Vicente Martínez; y «La litografía y sus orígenes en España».

Es, en conjunto, un número del periódico cuidadosamente seleccionado en sus originales y muy bien presentado en la parte tipográfica.

«La Razón». Con este título ha empezado a publicarse el día 16 del actual, en Cartagena, un diario órgano de la Sociedad de Tipógrafos. La posición del citado diario está bien definida en el artículo que publica en primera plana, que dice lo siguiente:

«La «Razón», órgano de los obreros tipógrafos de esta localidad, «no tiene subvención de nadie», y en el pueden colaborar todas aquellas personas de buena voluntad que quieran ayudarnos a salir airoso en el camino emprendido.»

Desearnos larga vida y muchos éxitos al nuevo colega.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaina

San Francisco, 9 y 11, Bilbao. Géneros de todas clases en calidad superior.

Miguel R. Seisdedos

Miserere!..... 0,30 pesetas. Como la piedra del arroyo (hojas). 5 — Las campanas futuras (hojas). 5 — Marcha fúnebre (hojas dedicadas a la muerte del abuelo). 0,05 —

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Notas eibarresas

Velada en honor del maestro.—Importante acuerdo de fusión. EIBAR, 18.—A fines del actual o en los primeros días del próximo mes de febrero se celebrará en esta Casa del Pueblo una gran velada necrológica en honor de nuestro queridísimo e inolvidable abuelo.

Se leerá una hermosa composición poética del amigo Santill Meabe y unas cuartillas de nuestros correligionarios Terribio Echevarría y Julian Zugazagoitia, y el camarada Enrique de Francisco explicará una conferencia. El acto será presidido por De los Toyos.

Después de vencer mil y una dificultades, se ha efectuado la fusión del Sindicato Metalúrgico de Eibar con la Sociedad de Obreros Escopeteros y la de Obreros Pulidores, formando las tres entidades la Sección de Eibar del Sindicato Obrero Metalúrgico de Guipúzcoa.

Los trabajadores organizados de esta villa sabían que la fusión llevaba aparejada un aumento de trabajo, que difícilmente podría ser ejecutado por un compañero que estuviera al servicio de un patrono; pero este problema lo han resuelto nombrando al querido amigo Isidro Echevarría para el cargo de secretario-administrativo, retribuido. Este nombramiento ha constituido un verdadero acuerdo, pues, además de cubrirse una evidente necesidad, la persona designada reúne las condiciones de honradez y de inteligencia que exige el nuevo cargo creado.

Los obreros eibarreses, realizando esta visión de la realidad y un pleno conocimiento de las modernas modalidades sindicales. No podía esperarse menos de ellos, ya que unos trabajadores que tantas buenas cosas han hecho en el terreno cooperativo, no debían mantener una organización sindical muy propia del año 90, pero inadecuada para el 1926.—Un ingeniero.

M. CIGES APARICIO

El juez que perdió la conciencia NOVELA

Precio: Cinco pesetas. Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Obras de Gorki

Table listing Gorki's works and prices: Tomás Gordieff (2 pesetas), La Angustia (2), Cain y Artemio (2), En la Estepa (2), Los Degenerados (2), Los tres (2), La Madre (dos tomos) (2), Mis confesiones (2), Tierra libre (2), El Espía (2), En la Cárcel (2), El Amo (2), Mi Infancia (2)

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, apartado de Correos 10.030 (X), acompañando 40 céntimos para gastos.

Unión General de Trabajadores

Interesante folleto editado por los camareros federados de Bilbao.

SUMARIO

En cumplimiento de un deber.—¿Quiénes somos?—Lo que pretendemos.—¿Adónde vamos?—Algo de historia.—El ayer del gremio. El hoy y nuestro ideal.—La elección y sus causas.—Palabras finales.—Para «Fraternidad» y sus inspiradores y colaboradores.—Las asambleas.—Notas adicionales.

Se remitirán ejemplares gratuitamente si rigiéndonos a la mencionada Sociedad.

SAN FRANCISCO, 9 y 11, BILBAO

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.

Sucursales: Bidebarrieta, Arraguetta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

ÚLTIMAS NOVEDADES DE NUESTRA LIBRERÍA

Table listing new books and prices: ALMAGRO.—La educación del porvenir (3), ALTED.—La Casa del Pueblo (0,30), CAMBRILS.—Feminismo socialista (2), F. S. I.—El movimiento obrero belga (1,50), HEADS.—Errores humanos (1,50), HERTENCH.—Código ruso del trabajo (4), MORATO.—Historia de la Asociación del Arte de Imprimir (7), SANCHEZ DOMINGUEZ.—Torbellinos en la huerta (4), TIZON.—Espionando al diablo (2,50), TORRUBIANO.—Rebeldías (3)

A los pedidos deberá acompañarse su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado :-:

Carrera de San Jerónimo, 46 y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfiteles, dos pesetas línea.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, martes 19 de enero de 1926.

Año XXI.—Núm. 5.291.

Cooperativismo

La ley de Cooperativas.

BILBAO.—Las Cooperativas de Guipúzcoa han elevado a la Comisión Codificadora, encargada de redactar la nueva ley sobre Cooperativas, las siguientes peticiones:

Primera. Que se consideren como Cooperativas, a los efectos de la protección legal, las formadas por las clases populares consumidoras que no actúan como entidades intermediarias y que desquelen a sus socios el exceso de percepción, excluyéndose del pago de toda contribución o arbitrio.

Segunda. Que de no accederse a la demanda anterior, la ley establezca como principio obligatorio el de la puerta abierta, para que las Cooperativas de consumo puedan tener acceso, si así lo desean, a las Cooperativas de las clases mercantiles e industriales.

Tercera. Que en todo caso, las Cooperativas de consumo de las clases populares, ajenas a todo fin utilitario, gocen de consideraciones y exenciones que las favorezcan y las distinguan de las demás Sociedades cooperativas por la ley.

Unión de Cooperativas del Norte de España.

BILBAO.—Se convoca a las Cooperativas que integran esta Unión, a asamblea general ordinaria que, con arreglo a lo que disponen los estatutos de la misma, se celebrará el día 21 de enero, a las diez de la mañana, en los locales de la Cooperativa Socialista Vizcaína, San Francisco, 9, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.ª Lectura del acta anterior.
- 2.ª Lectura de la Memoria y balance correspondiente al ejercicio de 1925.
- 3.ª Presupuesto para el año 1926.
- 4.ª Renovación de cargos.
- 5.ª Proposiciones generales que presenten los señores delegados.

Por la Junta de gobierno: El presidente, **Juan Hernani**.

Nuevo edificio.

BARCELONA.—Se hallan ya en poder del notario los documentos necesarios para proceder a la compra del edificio en donde se halla instalada la fábrica de pastas de la Unión.

Existe el propósito de que, con urgencia, estén efectuados todos los trámites y sea el edificio de la fábrica propiedad de las Cooperativas.

Para ello es necesario que cuanto antes las Cooperativas de la capital hagan entrega a la Junta de la Unión de Cooperativas de la cantidad que cada entidad tiene votada para la adquisición del inmueble. A las Cooperativas de la provincia la Junta les dispondrá una letra por el importe de la cantidad que ofrecieron, no dudando que la atenderán como es debido.—C.

Banco Cooperativo del Norte de España.

BILBAO.—Cumpliendo el acuerdo tomado en la asamblea general ordinaria celebrada el día 29 de marzo de 1925, se convoca a la asamblea general extraordinaria que se verificará el día 24 de enero de 1926, en los nuevos locales de la Cooperativa Unión de la Peña, a las diez de la mañana.

Rogamos a los socios la más puntual asistencia, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.ª Exposición de la situación y balance general al 31 de diciembre de 1925.
- 2.ª Dar cuenta de la labor realizada por el Consejo de Administración sobre las conclusiones votadas en la asamblea del día 5 de julio de 1925.
- 3.ª Medidas que podrán adoptarse para extender las operaciones con los Bancos cooperativos extranjeros.
- 4.ª Señalamiento de la fecha y lugar de la próxima asamblea extraordinaria trimestral.

Para el debido orden de la asamblea, agradeceremos al que desee hacer uso de la palabra nos lo comunique oportunamente.

Por el Consejo de Administración: El secretario, **Antonio García**; el presidente, **Mariano Guaza**.

El banquete a Marcos Redondo

El domingo se celebró el anunciado homenaje al barítono Marcos Redondo, que es tan excelente cantante como hombre admirable, modesto y cordial. A Marcos Redondo, hoy en pleno triunfo, se lo disputan como hijo predilecto varias regiones españolas, nacido en Andalucía, fue criado en la Mancha, recriado en Cataluña y ahora consolidado su fama en Castilla; por eso en el acto de ayer vimos representaciones de los Ayuntamientos de Puertollano y Ciudad Real, y si no estaba la del de Córdoba, pueblo donde nació Redondo, fue porque, según declaraba en su escrito admitiéndose al acto el alcalde de dicha capital, se había enterado de esta circunstancia poco antes. En cambio, se hallaba presente el señor Suárez de Tangil, alcalde madrileño lleno de ansias de popularidad, que declaró a Marcos Redondo hijo predilecto de Madrid.

En uno de los amplios salones del Hotel Gran Vía se colocaron cuatro largas mesas perpendiculares y una transversal, donde se hallaba la presidencia, sirviéndose una excelente comida, en la que transcurrieron dos horas de gran cordialidad, dedicadas al notable barítono que tan brillantes triunfos ha conquistado recientemente en la campaña del teatro de la Zarzuela.

Entre los numerosos comensales estaban los compañeros del homenajeado y brillantes representantes de las Artes en sus diversas manifestaciones. Terminada la comida, se hizo saber por la Comisión organizadora que se habían recibido gran cantidad de adhesiones de Madrid y de fuera.

Seguidamente el señor Vinardell, en brío discurso, ofreció el banquete, diciendo que se festejaba al artista, al caballero y al compañero excelente.

Después hablaron: el señor Suárez de Tangil, alcalde de Madrid; don Gonzalo Muñoz, alcalde de Ciudad Real, y el general Navarro, a título de haber guiado los primeros pasos artísticos de Marcos Redondo cuando éste era soldado en el batallón que aquél mandaba. El señor Román, uno de los autores de «La calcesera», leyó unos versos, que fueron muy celebrados.

A continuación el festejado se levantó, siendo objeto de formidable ovación. Dijo que, como no sabía hablar, cantaría. Y después de pronunciar ante el micrófono que había colocado la Unión Radio breves palabras de saludo a sus paisanos de la Mancha, cantó el «Brindis», de «Hamlet»; una «Barcarola», de la que el propio Marcos Redondo es autor (y que es muy bonita), y la romanza de «La calcesera». En las dos primeras obras acompañó al piano el maestro don Darío Andrés; en la última fue el propio maestro Alonso, autor de la música, quien acompañó.

El maestro Alonso, antes de ponerse al piano, como presidente de la Sociedad de Compositores Españoles, expresó su gratitud hacia el excelente cantante que se festejaba; ya que éste, después de triunfar en el extranjero, se dedicaba de lleno a la música española, siendo un positivo elemento a favor de nuestro arte lírico.

Excusado es decir las fervorosas ovaciones que se tributaron a Marcos Redondo en cada una de las obras que tan admirablemente interpretó.

Y tras un saludo al veterano Tabuyo, maestro de canto de Marcos Redondo, y breves frases del actor señor Marañón, director artístico del teatro de la Zarzuela, se dió por terminado el acto, no sin sacar las correspondientes placas fotográficas.

Al salir, todos los comensales al acto dejaron sus tarjetas, pues la Comisión organizadora tiene el propósito de hacer una medalla conmemorativa de este homenaje, dedicada a la hija de Marcos Redondo, acompañándole un álbum en que figuren los nombres de todos los asistentes.

Las flores del banquete fueron enviadas a la madre del homenajeado.

Marcos Redondo es un valor positivo como cantante, y bien merece el homenaje efusivo que ha recibido ayer.

Por la imprenta propia

Dos acciones de 50 pesetas.
ECLJA, 18.—En la sesión celebrada por la Casa del Pueblo el día 15 del actual se tomó el acuerdo de adquirir dos acciones de 50 pesetas, las que se harán efectivas a la mayor brevedad.

Esta Casa del Pueblo está interesada en que EL SOCIALISTA disponga pronto de imprenta para que nuestro órgano en la prensa salga bien impreso.—García Pato.

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

	Pesetas
Suma anterior.....	9.760,10
MADRID.—J. Martín, 1; J. Alejandro, 1; J. Macario, 1; E. Escobedo, 1; Un litógrafo, 1; R. Dorado, 2; M. Inocencio, 5.....	12
SOTRONDIO.—J. M. Alonso.....	100
SANTIAGO DE CHILE.—E. del Barrio.....	100
MANLILEU.—J. Cotina.....	2
SAN CLODIO.—M. Fernández.....	1,10
ALPENA.—F. Vázquez (noviembre 1925 a marzo 1926).....	5
CALLOSA.—J. Mas.....	1
SANTA BARBARA.—J. Llaneza.....	5
PAMPLONA.—J. Belzategui.....	3,50
MONTIJO.—J. Zambrano.....	5
Total.....	9.994,83

El Sindicato Nacional Ferroviario

En el día de hoy, a las diez de su mañana, y de acuerdo con la convocatoria, se ha reunido el Comité Nacional del organismo indicado, en su secretaría, número 48, asistiendo a la primera reunión los compañeros que a continuación se expresan: Trifón Gómez, Francisco Pérez Blesa, Francisco Carmona, Manuel Jiménez y Casimiro Vitienes, de la Comisión Ejecutiva; Eleuterio del Barrio, de la Sección de Madrid; José Gómez Osorio, de Vigo; Pascual Rivera, de Zaragoza; José Cánovas López, de Murcia; Miguel Salvador Roca, de Cataluña; Alfonso Calzada, de Bilbao; Federico García Ponca, de Granada, y Antonio Llerena Alcántara, de Penarroya.

El compañero Trifón Gómez, en nombre de la Comisión Ejecutiva, hace constar el sentimiento que embarga hoy a la clase trabajadora por la muerte de Pablo Iglesias, sentimiento que comparte el Comité Nacional, reforzando así los sentidos términos de la carta enviada, en su día, por la Ejecutiva a los organismos nacionales Unión General de Trabajadores y Partido Socialista.

Se leen y aprueban las actas correspondientes a las reuniones anteriores del Comité Nacional, y volver a reunirse por la tarde.

Conferencia del doctor Aguado

CORDOBA, 18.—En el Centro Obrero, y organizada por la Agrupación Socialista cordobesa, se ha celebrado el sábado último una conferencia, a cargo del doctor Aguado Escribano, de Bilbao, que fue presentado por nuestro compañero Francisco Azorín, acerca del tema «Orientación sobre higiene integral».

La conferencia ha sido un éxito completo, pues asistió numeroso público, y el doctor Aguado estuvo muy acertado dando consejos, que el auditorio entendió, por lo bien expresados y sencillos.

EN LA ARGENTINA

La separación de la Iglesia y el Estado

Hemos recibido el proyecto que los señores argentinos Juan R. Justo y Mario Bello han presentado al Senado para la reforma de la Constitución nacional que separe la Iglesia del Estado.

Es un proyecto interesantísimo, al que acompañan unos fundamentos razonables, en los que el camarada Justo expone con claridad los puntos de vista del Partido Socialista argentino, en cuestión tan interesante para el engrandecimiento de los pueblos, quitando al Estado cargas pesadas que pueden ser dedicadas a cosas de más provecho para el bienestar general de la nación.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

LA COOPERACIÓN SOCIALISTA EN CHARLEROI



VISTA PANORAMICA DE MARCHIENNE, CON LA CASA DEL PUEBLO EN QUE ESTA INSTALADA LA COOPERATIVA LOCAL

Después de la muerte de Iglesias

MANIFESTACIONES DE PESAME

Desde Buenos Aires.

El compañero Luis González, secretario de la Biblioteca Gremial de Buenos Aires, nos remite el siguiente escrito, como testimonio del dolor que les ha causado a los socialistas de aquella capital el fallecimiento de Pablo Iglesias.

Dice así el documento: «La reunión de los delegados de las Agrupaciones Socialistas de oficio: Gráficos, Chofetes, Cocheiros, Empleados de Comercio y Obreros de la Construcción, celebrada el día 11 de diciembre de 1925, al saber el fallecimiento del apóstol del Socialismo español, Pablo Iglesias Posse, y teniendo en cuenta

que Pablo Iglesias Posse, nacido en El Ferrol el 18 de octubre de 1850, hijo de una modesta familia y huérfano de padre desde su primera infancia, se incorporó al movimiento obrero desde el mes de diciembre de 1868, esto es, cuando apenas tenía dieciocho años de edad, formando parte del primer núcleo de la Federación Regional Española de la Internacional, como obrero organizado en la Sección de Tipógrafos de la Federación Madrileña de la Asociación Internacional de Trabajadores.

Que desde entonces jamás se ha separado de la lucha entablada en sus sucesivas evoluciones por la clase trabajadora, encontrándose permanentemente en las primeras filas de peligro, demostrando un espíritu ballador, que no le abandonó hasta el último momento;

Que habiéndole lanzado sus anhelos emancipadores de la clase a que pertenecía a sostener siempre la verdad, no le arredraron persecuciones de enemigos ni reacciones, como lo probó en su paso por las organizaciones, sus entradas repetidas en las cárceles, donde la burguesía le recluyó, creyendo poder apartarlo de su constante y sublime tarea de marcar nuevos derroteros a la clase trabajadora;

Que siendo obrero dió ejemplo al proletariado de cómo se llega a alcanzar el enriquecimiento intelectual sin otra ayuda que la perseverancia y el estudio;

Que constituyendo la muerte del malogrado camarada Pablo Iglesias Posse, obrero, periodista, orador, parlamentario y maestro de masas de trabajadores, un hecho que atige a la familia obrera internacional,

La reunión de delegados de las Agrupaciones Socialistas de oficio resuelve: Primero. Ponerse de pie en homenaje a la memoria del luchador Pablo Iglesias Posse.

Segundo. Enviar esta resolución y sus fundamentos, como nota de pésame, al Socialista universal y al diario EL SOCIALISTA, de Madrid.

Tercero. Publicarla asimismo en nuestro diario «La Vanguardia», de Buenos Aires.»

Cada día nos aporta el Correo una nueva demostración de la emoción producida en la América latina por la muerte de nuestro Pablo Iglesias.

Al correspondier, en nombre de los socialistas españoles, a tales demostraciones de solidaridad, ofrecemos seguir luchando, con más bríos, si cabe, por las ideas de nuestro inmortal camarada.

La noticia en Méjico.

En los periódicos «El Demócrata», de Méjico; «La Nación», de Santiago de Chile, y «El Surco», de Zacatecas, correspondientes a los días 11, 12 y 18, respectivamente, del pasado mes de diciembre, leemos sentidas dedicatorias a Pablo Iglesias, con motivo de su muerte, explicadas con veracidad en todos los aspectos que tratan, tanto en lo que se refiere a hechos de su vida como a lo que nuestro director suponía para el movimiento obrero socialista español.

Agradecemos sinceramente a los citados periódicos las palabras de pésame que han publicado y que, además de nosotros, los ciudadanos socialistas españoles residentes en Méjico y los naturales de aquel país, habrán agradecido con la misma intensidad que lo agradecemos los que en España seguimos las enseñanzas del ilustre muerto.

De un español residente en California.

Marciano Esteban, obrero español residente en California, nos envía sentida carta, en la que expresa su sentimiento por el fallecimiento de Iglesias.

Este camarada, a pesar de la distancia, seguía teniendo por nuestro maestro el cariño y la admiración profunda que llena el alma de cuantos trataron a Iglesias y conocen su profunda labor, y nos manda un dólar para que le remitamos periódicos en que se dé cuenta de la muerte y entierro de nuestro guía espiritual y publiquen informaciones relativas a las manifestaciones de sentimiento por tan irreparable pérdida, que supone habrá tenido caracteres de dolor nacional.

Agradecemos al camarada Esteban su sentido pésame, y atenderemos sus de-

seos, enviándole los periódicos que solicita.

«El Imparcial», de Montevideo.

En su número correspondiente al día 10 del pasado mes de diciembre publicó un razonado artículo tratando del fallecimiento de nuestro compañero Pablo Iglesias y lamentándose de la sensible noticia que de España recibió por cablegrama, y con indiscutible acierto hace resaltar las virtudes, el talento y la voluntad que le adornaban.

Inserta un retrato de Iglesias, a dos columnas. Muy agradecidos.

En «El Demócrata», de Méjico.

Se publica en el número correspondiente al día 14 de diciembre último la noticia de que la Confederación Regional Obrera Mexicana, con asistencia de su secretario, compañero Eduardo Moneda, y Luis N. Morales, secretario de Industria, Comercio y Trabajo, organiza para aquel mismo día una velada necrológica en memoria de Samuel Gompers.

En la misma velada, y por tener ya noticia de la muerte de Pablo Iglesias, se pronunció una alocución en su memoria.

«La Vanguardia», de Peones.

Órgano mensual de la Sociedad de Peones en General, de Madrid, publica en el número correspondiente al actual mes de enero el discurso íntegro que Pablo Iglesias pronunciara el 11 de enero del año 1885 ante la Comisión de Reformas Sociales.

Agradecemos mucho a «La Vanguardia» el recuerdo que dedica a la memoria de nuestro querido amigo y director de EL SOCIALISTA.

El mejor modo de honrar la memoria de Pablo Iglesias es publicar lo mucho que dijo y escribió, para seguir sus consejos, como han hecho ahora los compañeros de la Sociedad de Peones, a quienes felicitamos.

El Ayuntamiento de Sabadell.

La Comisión permanente del Municipio de Sabadell ha acordado hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento de Pablo Iglesias, gran protector de los humildes y apóstol de la clase trabajadora.

Y ruega a nuestra correligionaria Amparo Meliá, como viuda de C. Iglesias, acepte el pésame de la Corporación.

Firman el oficio el alcalde presidente, señor Melat, y el secretario, señor Pascual.

La Sociedad de Conductores de Carruajes, de Puellonuevo del Terrible.

acordó por unanimidad de todos los asistentes comunicarle a la compañera Amparo Meliá el más sentido pésame por la irreparable pérdida que el proletariado español ha sufrido con la muerte de Pablo Iglesias. Firma la carta el secretario, Andrés Márquez.

También han enviado un sentido pésame don Francisco Conde y su esposa.

Nuestro querido camarada, de Alpera, Francisco Vázquez nos envía el pésame en su nombre y en el de su compañera, Luisa Mora, por la muerte de Pablo Iglesias, en un trabajo titulado «El Cristo obrero», que la falta de espacio nos impide publicar, con toda nuestra deso.

Sabe el compañero Vázquez que agradecemos mucho su interés por manifestarnos su sentimiento, que dice lo hizo anteriormente; pero, sin duda, la carta sufrió extravío.

Nuestros compañeros F. Labora y Guillermo Reguero, de Madrid, nos han enviado un artículo cada uno tratando del fallecimiento de Iglesias, que sentimos no poder publicar por la falta de espacio.

Luis Nieto de las Matas, de Madrid, ha remitido a nuestro amigo Besteiro una sentida carta de pésame por el fallecimiento de Pablo Iglesias.

De Almansa recibimos una cuartilla, firmada por Miguel de Juanes, dedicada a Iglesias, que no podemos publicar por falta de espacio; pero que agradecemos mucho.

HOMENAJES

ALMERIA.—La Comisión permanente del Ayuntamiento de Almería ha acordado por unanimidad, a propuesta del activo concejal y hombre progresivo don Francisco Oliveros Ruiz, que el nombre de la calle Mariana sea sustituido por el de Pablo Iglesias.

Agradecemos al Ayuntamiento que haya tomado el acuerdo citado, como agradecemos asimismo que el concejal señor Oliveros se hiciera eco de las indicaciones verdaderamente que sobre el caso, algún amigo suyo y nuestro, le hizo; esto revela que comprendió y sintió con altísima de miras su proposición, justa y conve-

niente, como muy bien el mismo expresa en el texto de la propuesta en sus párrafos finales, que dicen «No puede aliviar que, aparte otros matices ideológicos de discrepancia esencial, Pablo Iglesias tuvo como supremo norte de su vida el de elevar el nivel de cultura del obrero español, es decir, hacerlo más apto para cumplir con máxima eficacia el más sagrado imperativo humano: el trabajo.

Hombres como éste son merecedores de que se les dedique un constante recuerdo.»

Así se explicó el señor Oliveros, y era tanta la verdad que encerraba en su propuesta, que la Permanente no quiso, «pero no ampequeñecerla, ni discutir, aprobándola.»

La calle de Mariana, que llevará el nombre de Iglesias, es una de las importantes de esta capital, y el mucho comercio y tránsito que tiene obedece a lo bien situada que está.

Almería tendrá, pues, una calle con el nombre de nuestro admirable y venerable maestro.

Los elementos socialistas y los obreros democráticos de esta capital tratan de rendir un homenaje al concejal señor Oliveros, autor de la proposición por la cual acordó el Ayuntamiento dar el nombre de Pablo Iglesias a la calle de Mariana, y al mismo tiempo, de protesta por la conducta del «Diario Católico», observada con motivo de aquel acuerdo.—Tourino.

ALCANZAR DE SAN JUAN.

Como ya anunciamos, se ha dado el nombre de Pablo Iglesias a la calle donde está instalado el Centro Obrero.

La petición fue hecha por todas las Sociedades Obreras de Alcazar. Las placas que hayrán de ponerse con el nombre glorioso del «abuelo» las hará un escultor asociado y las costearemos nosotros.

El entusiasmo entre los trabajadores por la distinción a su entusiasta defensor y organizador es grande.—Castellanos.

ORIHUELA.

La Casa del Pueblo en asamblea general ha acordado elevar al excelentísimo Ayuntamiento una instancia solicitando se dé el nombre de Pablo Iglesias a una de las calles de esta población.—Armengol.

LA CAROLINA.

A propuesta de la Casa del Pueblo de esta localidad, en instancia dirigida al Ayuntamiento, la Comisión permanente ha acordado dar el nombre de Pablo Iglesias a la calle de Los Alamos.

Agradecemos mucho al Ayuntamiento la ocasión que ha deparado a los trabajadores de poder perpetuar la memoria de nuestro Iglesias.

PATERNA.

Atendiendo el deseo expresado por los trabajadores de este pueblo, el Ayuntamiento ha acordado que a una de las calles se le ponga el nombre de nuestro querido «abuelo», rindiendo así un tributo de justicia a la memoria del inolvidable Pablo Iglesias.

La decisión del Ayuntamiento ha sido muy celebrada por todos.—Bort.

NOVELDA.

La Agrupación Socialista y la Sociedad Obrera de todos los oficios «La Emancipación» han enviado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo se dé el nombre de Pablo Iglesias a una calle de esta población.—Luis Cantó.

CHAMARTIN DE LA ROSA.

A propuesta del teniente de alcalde nuestro compañero Luis García Plaza, la Comisión permanente ha acordado por unanimidad cambiar por el nombre de Pablo Iglesias el de la calle de Valdeacederas, una de las vías más importantes de esta población, y que está situada en el corazón de la parte donde la clase obrera es más numerosa.

Nos parece un acuerdo digno de aplauso y que agradecemos vivamente.—M. Horcajada.

ALICANTE.

En la Casa del Pueblo se ha celebrado la velada necrológica en memoria de Pablo Iglesias, que organizó la Agrupación Socialista.

Presidió el compañero Fulgencio Romero, presidente de la Agrupación, actuando de secretario Vicente Martínez, de la Sección de Litógrafos, el que dió lectura a varios trabajos publicados en EL SOCIALISTA, «La Libertad», «El Liberal» e «Informaciones».

La compañera María Martínez leyó la poesía de Seisdedos «Marcha fúnebre». También se leyó el artículo póstumo de Pablo Iglesias.

El compañero Olmos dió lectura a una poesía de Enrique Antón.

El compañero Martínez leyó unas cuartillas del compañero J. Maruenda, de Villena.

Acto seguido el presidente concedió la palabra al camarada de Valencia Isidro Escandell, quien pronunció un hermoso discurso, diciendo que gracias a los hombres idealistas, como Pablo Iglesias, la paz del mundo puede llegar a ser un hecho. Al socialismo británico, como al alemán, han ascendido hombres llenos de fe surgidos del montón anónimo de los trabajadores, que han llegado a ocupar los más altos puestos en el Gobierno de dichas naciones, y gracias a ellos es posible concebir un rayo de esperanza en este desquiciamiento europeo.

Pablo Iglesias quizá llegó a ser derrotado, pero jamás fue vencido. Ahora, al cesar la muerte para siempre sus ojos, queda tras el apóstol socialista la austera voluntad de una vida de sacrificios.

Fue aplaudidísimo, con verdadero entusiasmo.

El presidente dió por terminado el acto, que ha constituido un verdadero acontecimiento. El salón estuvo lleno por completo.

VIGO.—Con el fin de acordar lo que proceda para llevar a la práctica la indicación de Manuel Cordero de levantar en Galicia un monumento que perpetúe la memoria de nuestro querido y llorado maestro Pablo Iglesias, se celebrará el domingo 31 del actual, a las once de la mañana, una reunión de representantes de organismos obreros y socialistas de la región, a la que esperamos asistan delegados de todas las entidades obreras de Galicia.

Notas de Bélgica

La Federación Nacional de concejales y diputados provinciales.

BRUSELAS, 18.—Los días 30 y 31 del presente enero verificará un Congreso la Federación Nacional de concejales y diputados provinciales para celebrar el trigésimo aniversario de su fundación. Los organizadores festejarán dignamente este aniversario, que coincide con la renovación de la campaña electoral para renovación de Ayuntamientos, que está señalada para el tercer domingo del próximo septiembre. Este Congreso marcará una fecha notable en la historia del Partido Obrero belga.

El homenaje a Vandervelde.

Como ya anunciamos a los lectores de EL SOCIALISTA, la gran familia obrera belga se dispone a conmemorar el aniversario del natalicio de Emilio Vandervelde, que el lunes 25 cumplirá sesenta años.

En ese día habrá en la Casa del Pueblo de esta capital una manifestación íntima en honor de nuestro abnegado líder, a la que concurrirán todos los grupos del Partido Obrero.—Patou.

Congreso Nacional Socialista en Yugoslavia.

BELGRADO, 18.—Ayer han dado comienzo en esta capital las sesiones del Congreso anual nacional del Partido Socialista yugoeslavo, al cual asisten numerosos representantes. Las discusiones prometen ser muy animadas, a juzgar por los interesantes asuntos que figuran en el orden del día. Sobre «La política económica y social» serán ponentes Krekic y Uremik; sobre «La prensa del Partido», Jaksic; sobre «La organización del Partido», Korac; y sobre «El Partido y los Sindicatos», Muzikavic y Divas.—F. I.

En Chamartín de la Rosa

El Sindicato Ferroviario de Madrid celebra un acto para organizar a los ferroviarios.

Con numeroso público se ha celebrado en la Casa del Pueblo un acto de propaganda socialista, que seguramente producirá copiosos frutos. Presidió nuestro compañero Nicolás González, que expuso la finalidad del acto, concediendo la palabra al camarada Luis García Plaza.

Comienza por dedicar el pensamiento de todos los reunidos a la inolvidable memoria de nuestro llorado maestro Pablo Iglesias, a quien dedica este acto.

Refiere a los obreros de la Compañía Madrileña de Urbanización que la primera vez que habló con el jefe de la misma, en el Ayuntamiento, le dijo que las ventajas introducidas en el servicio de esta red no fuesen sólo en beneficio de los accionistas, sino también de los trabajadores, que estaban ganando misérrimos jornales, a lo que contestó:

«Soy yo el primer trabajador, y no compartiré la organización de mis obreros. Siendo caballero, como lo creo, no faltará a su palabra.»

Entra después a tratar de las diferentes especies de esclavitud por que ha pasado la mayor parte de la Humanidad, para sacudir la cual es preciso la organización de todos los trabajadores en el Socialismo, que es fraternidad, justicia y libertad.

Seguidamente habló el camarada Francisco Pérez Blesa, secretario del Sindicato Ferroviario de la zona del Norte, que desarrolló el tema «Formación y desarrollo de la organización ferroviaria».

Detalladamente hizo el historial de la organización, con todas sus vicisitudes, destacando la intervención en la misma, de la Unión General de Trabajadores. Por medio de gráficos en la pizarra, explicó los diferentes estados que ha tenido dicho organismo hasta llegar al actual del Sindicato Nacional, constituido por diversas zonas con sus Consejos obreros.